

JUSTICE ET RECONSTRUCTION, DE L'OMBRE À LA LUMIÈRE

NOTRE IDENTITÉ :

Le collectif est né de rencontres sur les réseaux sociaux entre personnes unies par une même cause : la promotion des droits et la dignité des enfants, notamment en matière de protection face aux abus sexuels. Notre rapprochement s'est construit à partir des révélations liées à « l'affaire Notre-Dame de Lestelle-Bétharram ». Ces révélations ont fait émerger de nombreuses dynamiques : la création de pages sur les réseaux sociaux, la naissance de collectifs, une médiatisation accrue, ainsi que la mise en place de commissions aujourd'hui en cours.

Aujourd'hui, une soixantaine de personnes concernées à divers titres par les faits liés à Bétharram forment notre collectif. Il inclut également des personnes touchées par les rapports de la CIASE et de la CIVISE, ainsi que des soutiens engagés pour préserver la dignité et les droits des enfants.

NOTRE VISION :

Les personnes ayant vécu une enfance marquée par des atteintes à leur intégrité continuent, dans leur grande majorité, à être privées du soutien, de la reconnaissance et des dispositifs de réparation que la société a le devoir de leur assurer pour favoriser leur reconstruction. Aujourd'hui, elles prennent la parole pour demander reconnaissance, justice et réparations. Notre rapprochement s'est amorcé à la suite des révélations liées à « l'affaire Notre-Dame de Lestelle-Bétharram ». Ces événements ont marqué un tournant, donnant lieu à de nombreuses dynamiques : création de pages sur les réseaux sociaux, émergence de collectifs, élargissement de la médiatisation, mais aussi mise en place de commissions encore actives à ce jour.

En dialogue avec les institutions, les collectifs, les associations, les professionnelles, les citoyenn.es, nous œuvrons à une transformation profonde des politiques publiques liées à l'enfance. C'est par la prévention, l'éducation et la protection que nous affirmons notre volonté de transformation. L'État, la Justice, l'Éducation nationale et la Santé doivent aujourd'hui prendre leurs responsabilités. Face à cette crise systémique, nous affirmons la nécessité d'y répondre avec cohérence, de manière signifiante et des moyens à la hauteur des enjeux. Nous appelons à une mobilisation collective, ambitieuse et cohérente.

Nos expériences personnelles, nos parcours de vie et nos engagements nous confèrent une expertise précieuse pour participer à l'élaboration de nouvelles politiques publiques et les dispositifs d'accompagnement et de justice. Ce savoir expérientiel doit être reconnu, pleinement intégré, valorisé, et mobilisé au service d'une réparation collective en vue d'une transformation sociétale.

NOS OBJECTIFS :

Nous prenons part activement aux réflexions collectives en partageant nos vécus, nos analyses et nos propositions. Nous soutenons la création d'un Conseil national des survivant.es, des victimes, et nous appuyons les dynamiques convergentes en cours en Europe et à l'international.

Nous restons toutefois vigilant.es sur les modalités concrètes de mise en œuvre. Le savoir expérientiel demande une reconnaissance légale et financière. Notre démarche soutient la reconnaissance institutionnelle des parcours de résilience, en valorisant leur diversité et leur force, sans réduire les personnes à une seule identité de victime.

NOS ACTIONS :

Demander officiellement à participer aux travaux de la « Commission Bétharram », sous l'égide de l'IFJD.

Poursuivre le développement de liens avec d'autres collectifs, associations et structures, afin de constituer un espace solidaire élargi, capable de porter des propositions et des plaidoyers auprès des pouvoirs publics.

Selon l'évolution du collectif, nous demeurons pleinement disposé.es à envisager d'autres formes d'engagement.

Nous inscrivons notre action dans des valeurs d'exigence, de coopération, de bienveillance et d'inclusion. Elles nous guident vers une société qui fait enfin le choix clair et collectif d'affirmer sa lucidité et sa volonté de justice.

collectif@justice-reconstruction.fr

